

# HERALDO DE ZAMORA

SIGLO II

AÑO XXIV

DIARIO DE INFORMACIÓN, POLÍTICO E INDEPENDIENTE

Franqueo concertado.

Número suelto, 5 céntimos.

Ultimos telegramas de Madrid, Provincias y Extranjero

NUMERO 6.698

Capital, un mes . . . . . 1,25  
Provincias, trimestre . . . . . 4,00  
Portugal, . . . . . 5,00  
República Argentina año, § 20 m. n.  
y el extranjero no se admiten suscripciones por menos de un año

Las grandes injusticias y los desvelos sociales se reivindicaron por la Prensa. A ella se deben todas las conquistas de la Humanidad. En el siglo XX la pluma vence a la espada,

MARTES 6 DE AGOSTO DE 1918

DIRECCION Y ADMINISTRACION: SANTA CLARA 55  
TELÉFONO NÚM 54

El periódico, como institución, es la lengua del mundo, la luz que ilumina la conciencia, la escuela donde se conoce al pueblo, la gran palanca de la civilización moderna. —

ANUNCIOS / Cuarta plana. . . . . 0,05 pts.  
Tercera . . . . . 0,15  
Precio de línea / Primera . . . . . 0,50  
e inserción / Reclamos y gacetas. 0,35  
Remitidos, comunicados y espaldas a precios convencionales

## BALNEARIO DE SANTA TERESA (AVILA)

El mejor Sanatorio de verano

Clima de altura 1.236 metros y el más seco de la Península. Aguas ricas en azoos, bicarbonatadas, litínicas. Aparatos respiratorio y digestivo, anemia, artrismo, y convalecencia de enfermedades. Servicio hidroterápico completo. Hotel de primer orden con timbres y luz eléctrica en todas las habitaciones. Salones de recreo con teatro, de billar y de tresillo. Capilla. Extensos jardines y pinar. Cache de la casa a todos los trenes del día y particulares previo aviso.

TEMPORADA: 20 DE JUNIO A 20 DE SEPTIEMBRE  
Pídanse folletos gratis al Administrador.

## ORBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (VIZCAYA) AGUAS AZOADAS

Especiales para enfermedades del aparato respiratorio. Médico Director, don Cipriano Alonso Diez. Pídanse memoria y guías. Se remiten gratis. SERVICIO DE AUTOMOVILES DESDE LA ESTACION DE DEVA

## CASA RUEDA

Fundada en 1840.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento participa a su distinguida y numerosa clientela, el próximo traslado a los espaciosos locales de nueva construcción y que instalará en la

Calle de Santa Clara, número 23. Se advierte al público que cumpliendo el pacto acordado, este Comercio se cierra diariamente de una a dos de la tarde.

## COMENTARIOS POLITICOS

### ¡Salud a la majestad caida!

Por iniciativa del Rey, secundada por su Consejo de ministros y aplaudida seguramente por todos los españoles de corazón, se ha ofrecido en España a la familia del infortunado Nicolás II un refugio generoso, donde pasar los días amargos del destierro.

La exemperatriz rusa y sus hijas vendrán, pues, a nuestra patria y aquí vivirán llorando en su recuerdo.

Dicen que hay en España hombres de buena fé que sin ningún estímulo vergonzoso son germanófilos o francófilos. La pasión política en algunos casos inclina el sentimiento de unos o de otros, siendo esta otra modalidad más disculpable de los partidistas de la guerra europea. La admiración histórica es al mismo tiempo causa de la existencia de aliados y germanófilos.

Estamos seguros de que los francófilos rabiosos y germanófilos furibundos, serán ante todo españoles y habrán de tener en el fondo de sus corazones una exaltación de piedad para esa pobre mujer que si un día por ser emperatriz creísteis algunas que era reina de la felicidad, hoy por la voluntad de su pueblo ya no empuña cetro ni tiene corona de majestad; su frente está circundada tan solo por la corona de espiñas de una madre que ve llorar a sus hijas y llora con ellas sin consuelo.

Qué importa a los efectos de nuestra hidalguía histórica ser amigo o enemigo de éstos o de los otros. El venido nunca puede ser enemigo de nadie que sienta latir su corazón con ritmos de grandeza. Cayó la majestad y con ella debió extinguirse el odio. Cayó el imperialismo y con él terminaron las grandezas; cayó la tiranía de arriba, pero no para ser sustituida por la tiranía de abajo.

Ya no tienen los reyes, porque no pueden tener los reyes, tal y como se van modelando los espíritus, la teoría de que los estros y coronas forman parte de las legítimas que han de pasar forzosamente de padres a hijos o ir engarzadas en los adereces de boda de los príncipes.

Hecha la distinción entre monarquías y patrimonios, aquellas han perdido su cualidad hereditaria; solo el bien de cada país ha de ser en adelante y por virtud y mayor eficacia de la guerra europea, la brújula de su régimen político.

Por eso en España nos hallamos tan distantes de la revolución contra el régimen. Nuestro Soberano tiene espíritu liberal, es hombre del siglo y en su cabeza inteligente está muy firme la corona de España.

¿Cuál es la cualidad dominante en el Rey? Yo no puedo ser admirador de sus talentos porque jamás tuve ocasión de oírle hablar íntimamente, que es como se conoce a los hombres; yo no se nada de sus virtudes ni de sus trabajos; pero sí se de su nobleza de corazón, de la grandeza de sus sentimientos generosos para el desvalido o el miserable. Su Majestad el Rey, es Rey de piedad, y esa cualidad suya tan española es la piedra más limpia y más hermosa de cuantas puedan adornar su corona.

Un día, al estallar la guerra, es el Rey de España el que monta en su propia secretaría una oficina de consuelo, un templo de piedad. En esa oficina se mitigan las lágrimas de madres y esposas porque se averigua de sus hijos y maridos, poniéndolos en relación directa con ellos. Otro día muere un hombre republicano, pero cuyos talentos y patriotismo eran de todos conocidos, y el Rey, más español y patriota que rey, hizo los mayores esfuerzos para asistir al entierro. Hoy, apenas hace dos días, confirmada la noticia de la muerte de Nicolás II de Rusia, don Alfonso, hijo y padre, se ha acordado en su piedad infinita de aquella madre y aquellas hijas que aun permanecían envueltas en la vorágine de la revolución. Esas pobres mujeres necesitaban reposo para poder llorar, y el Rey les ha ofrecido su amparo en nombre de la nación y les ha abierto sus brazos. Las armas del Monarca, se parecen muchísimo a aquella lanza, armadura y espada,

de don Quijote de la Mancha, de don Quijote español.

MAXIMO GIM.

## SALMANTINAS

Un fuego.

Se inicia en una carpintería y se propaga. Los talleres de un periódico, destruidos.

Salamanca 5. A las cuatro de la madrugada de ayer se ha declarado un incendio en el taller de carpintería que el señor Pérez de la Puente tenía en la calle de Caldereros.

A los pocos momentos de declararse el incendio se propagó a los talleres tipográficos del diario *El Adelanto*, que, así como la carpintería, fueron en pocas horas pasto de las llamas.

Fueron inútiles los esfuerzos realizados para extinguir el fuego.

Han quedado destruidas la nave donde se tiraba el periódico, el taller de encuadernación, varias máquinas de imprimir, la vivienda del regente y prendas y útiles de los operarios.

El regente no tenía asegurado ropa ni muebles, y queda por lo tanto en situación angustiosa.

El público protesta justamente del deficientísimo servicio de incendios. Las pérdidas causadas por el siniestro en los talleres de *El Adelanto* se calculan en 65.000 pesetas.

El vecindario en masa desfila por el lugar del siniestro.

EL CORRESPONSAL.

## Las jubilaciones de los maestros.

La ley regulando los derechos pasivos del Magisterio de Primera enseñanza promulgada en la "Gaceta", determina que la Junta central de derechos pasivos dejará de percibir desde 1.º de Enero el descuento de 10 por 100 del material, la totalidad de los sueldos de las escuelas vacantes y la diferencia de sueldos de las servidas interinamente.

Desde la expresada fecha los maestros que desempeñen interinamente las escuelas, disfrutarán el haber de 1.000 pesetas, correspondiente a la última categoría anual del escalafón, con el descuento de 6 por 100 que es el que han de sufrir los maestros propietarios mientras no dispongan otra cosa las leyes.

El fondo pasivo del Magisterio quedará constituido por el 6 por 100 del importe total de los haberes del personal de las escuelas nacionales y por el crédito de 2.300.000 pesetas que figurará en el próximo presupuesto del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, en sustitución del que actualmente aparece como subvención.

Desde 1.º de Enero de 1919 los maestros jubilados disfrutarán de los haberes pasivos a que tengan derecho por sus años de servicios reconocidos, con arreglo al mayor sueldo disfrutado durante dos años cuando menos.

Las pensiones de viudedad y orfandad serán equivalentes a los dos tercios del haber pasivo que correspondía al causante.

Los maestros que tengan derecho, a la vez que a la jubilación, a pensión de viudedad u orfandad, con cargo al fondo pasivo del Magisterio, no podrán percibir por ambos conceptos haber superior a 3.000 pesetas.

De igual modo los huérfanos de maestros y maestras no podrán percibir por ambos conceptos pensión superior a 2.133,35 pesetas.

Los conceptos contenidos en los párrafos anteriores no serán aplicables a los profesores de ambos sexos a quienes por propio derecho de jubilación correspondiere una cantidad superior al límite antes establecido; pero, en tal caso, aquella suma será la que habrán de percibir exclusivamente.

Los huérfanos de maestro y maestra que se hallen incapacitados, previa la justificación que exija la Junta de derechos pasivos, tendrán derecho a disfrutar la pensión, aunque excedan de los 20 años, en tanto dure la incapacidad y se demuestre no

poseer bienes para su sostenimiento. Desde la indicada fecha de primer de Enero quedará suprimida la devolución de descuentos a que se refiere el artículo 10 de la ley de 16 de Julio de 1887.

Caso de fallecimiento de maestros que no dejen derecho de viudedad u orfandad, se abonará el importe de una paga a la viuda o al huérfano si el causahabiente hubiese prestado menos de tres años de servicio; dos pagas si el tiempo fuere de tres a diez años, y tres mensualidades si excediere de este tiempo.

Los derechos pasivos se abonarán por trimestres salvo que excedieran de 500 pesetas. En este caso se abonarán por meses.

Por último desde la publicación de la ley, no se concederá admisión alguna de descuento para gozar de derechos pasivos.

## Impresiones de la lucha.

### LA SITUACION MILITAR

Siguen los aliados avanzando resueltamente, habiendo llegado al Vesle y desalojando de allí a los alemanes, cuya retirada es cada vez más rápida.

También han ganado terreno al Noroeste de Reims, llegando hasta el Neuvillotte.

En la orilla izquierda del Havre, entre Castel y Mesnil Saint Gerbes, han ocupado los franceses la plaza de Braches, penetrando en Hargicourt y llevando sus líneas hasta los bordes occidentales de Constamches.

El terreno que este nuevo avance supone es muy considerable y las posiciones conquistadas, importantísimas, hasta el extremo de que a los alemanes les será difícilísimo enjugar las pérdidas sufridas.

### EN MEDINA DEL CAMPO

#### Las ferias de San Antolín

Ya está acordado el programa de las ferias y fiestas de San Antolín, que se celebrarán del 1 al 8 del próximo Septiembre.

Durante dichos días habrá conciertos por la banda municipal, fuegos artificiales, solemnes funciones religiosas, corridas de novillos, cinematógrafo público y otros festejos.

En los días de feria actuará en el teatro de Isabel la Católica una notable compañía.

Se establecerán billetes económicos de ida y vuelta por las Compañías de ferrocarriles.

### El avance aliado.

#### El que no se consuela.

Nuestros germanizantes son de lo más divertidos de la fauna optimista.

Antes, cuando las tropas alemanas obligaban a replegarse a las fuerzas aliadas, cada pueblo, cada aldea, cada granja tenían una colosal importancia estratégica. Ahora que los alemanes tienen que abandonarlas por la vigorosa presión que los ejércitos que Foch dirige, ya la importancia es insignificante. También decían hace una semana que el sector de Soissons se mantendría inexpugnable por que las tropas germanas no permitirían que lo tomasen y ya hemos visto que el alto mando alemán no ha querido hacerles caso. Claro que para todo hay consuelo. El mismo Krompritz, con el fin de atenuar el fracaso de sus huestes, califica de inmenso éxito la desvación de las ciudades recuperadas por los aliados. Seguramente que no piensa así el pueblo alemán.

Pero de todos los germanizantes hispanes dedicados a comentar los episodios de la lucha, ninguno tan divertido como Armando Guerra. A su juicio, este repliegue no es sino una magna concepción del genio estratégico alemán para asestar luego un golpe definitivo a la Entente. Es decir que los aliados no ocupan sino aquello que previamente abandona el enemigo. Don Armando se apoya para pensar así en que «no hay prisioneros». Pero y los 34.000 cogidos en 15 días? Si no se lucha, ¿có-



DE LA GUERRA.—Corros de asalto francés.

mo se ufana de que en la batalla del 29 de Julio cayeran en poder de los alemanes cerca de 4.000 prisioneros? Este pobre estratega está completamente «mochales». Porque puesto a desbordar la incongruencia, dice que, aún en el supuesto de que los alemanes vuelvan a situarse en el camino de las Damas, siempre habrán ganado el botín y los prisioneros los grados en las ofensivas de 27 de Mayo y 15 de Junio. ¿Y los millares de muertos que esas acciones costaron? Por lo visto para don Armando vale más coger un cañón que un centenar de hombres. No puede negar su espíritu tedesco.

Peró es el caso que Ludendorff y el mariscal Hindenburg no piensan lo mismo, porque ya hablan de la necesidad de evitar sacrificios estériles. Ludendorff ha dicho a los periodistas alemanes: «Nuestro afán es siempre suspender la empresa tan pronto como los sacrificios no sean recompensados por un éxito. Considero como de mis más altos deberes ahorrar la sangre y las energías del soldado.» Tampoco a lo que parece, piensa el pueblo alemán como

don Armando. El diputado prusiano Traub, dice en el «Taegliche Rundschau»: «Deseamos hombres. La virilidad francesa está llena de dignidad. Desde hace cuatro años sufren el azote de la guerra y no dejaron de esperar y confiar. Nosotros olvidamos pronto el pasado; nos desalentamos como si hubiéramos sufrido una gran derrota. ¿Qué gritos de alegría no darán en Londres y París cuando sepan la crisis de cansancio producida en nuestro país?»

En términos semejantes se expresan los demás periódicos, obediendo a la consigna de levantar el depridido espíritu del pueblo. Y es que Alemania ha perdido ya más de cinco millones de hombres entre muertos y heridos y esa sangría ha de causar forzosamente honda impresión en los que ven cada vez más lejana la victoria decisiva. Pero ahí tienen a don Armando para consuelo y a las columnas de algunos diarios desplegadas en guerrilla para que no salga de España ni un solo kilo de patata con destino a los aliados. El que no se consuela, es porque no quiere.

ANTONIO R. DE ARAMBURU.  
Agosto de 1918.

## IMPRESIONES PROPIAS

### LOS TIBURONES

Dejemos a los peces gordos de tierra que devoren tranquilamente sus presas, los pobres consumidores, cuyas escasas fortunas son engullidas sin apelación por el acaparador y el intermediario, y ocupémonos de los tiburones, que al parecer quieren tomar en nuestras costas carta de naturaleza. El otro día en Santander y ahora en Vigo, han sido cogidos dos de estos escualos, con el natural asombro y temor de los pescadores, a quienes la presencia de estos carnívoros en nuestras aguas, hacen temer por la suerte de su pan de cada día. Esto de los tiburones en las playas veraniegas del Cantábrico, puede ser un reclamo como otro cualquiera; pues no faltarán gentes que, para gastarse su dinero, elijan la playa donde suelan presentarse tales animalotes, deseando ver de cerca y tocar si es posible, el cuerpo de los reyes del Océano; por más que eso de tocar, no es cosa tan fácil, porque los tales bichos no se andan en bromas, y aun después de muertos, suelen causar daño con sus siete filas de dientes. El que esto escribe, recuerda todavía una ligera herida que sufrió al meter la mano en la boca al tiburón que hay en el Museo de Historia Natural de Madrid, y eso que estaba tal animal muerto, y bien muerto, como que no se los años que haría que ya estaba disecado.

Puede suceder que esta clase de reclamo tenga también sus inconvenientes, porque, francamente, cualquiera puede sentir temor de meterse en el agua, cuando tienen la desconfianza de que los tiburones pululan por los alrededores, y es cosa de recordar la copia de «Marina» que dice:

«No enseñes en la playa la pantorrilla, que hay muchos tiburones junto a la orilla, etc.»

Aparte de lo que la cosa tenga de reclamo, es lo cierto que los tiburones parecen acercarse a nuestras costas, y es digno de estudiar las causas que a ello puedan contribuir. Un amigo nuestro, tan jocosamente como poco culto, aseguraba con toda formalidad que la causa de tener por aquí esa vecindad tan peligrosa, residía en las condiciones en que ahora se hace la navegación. En otro tiempo, dice nuestro amigo, los tiburones se contentaban con seguir a los barcos que en gran número cruzaban los mares, conformándose con comer los desperdicios que de ellos caían, y si algún hombre iba al agua, también se lo comían en el camino para evitarle las molestias de llegar al fondo; pero ahora, es mucho menor el número de barcos que surcan los mares, que cruzan los mares, y los que lo hacen, no dejan caer otros desperdicios que granadas y torpedos, y esos, no pueden ser comidos ni aun teniendo siete filas de dientes. Por eso, así como los lobos se acercan a las poblaciones cuando tienen hambre, los tiburones se aproximan a las costas por la misma razón.

Está tan bien presentado el argumento, que dan ganas de creerlo, si no supiéramos otras cosas más en consonancia con la ciencia. En primer lugar, el tiburón sólo vive en las aguas que tienen de 32 a 28 grados de calor y la de nuestras aguas en la costa atlántica, suele ser de 22 a 25 próximamente.

Los tiburones, son peces de la fauna pelágica; es decir, de la fauna que habita en la superficie del agua a poca profundidad; por eso, su principal residencia está en el mar de las Antillas, en el golfo de Méjico y en parte de la América Central. Apenas pasan de la línea ecuatorial por el hemisferio boreal, porque los mares del Sur, son en general más fríos

# ABANICOS

Importación directa del Japón  
La colección más extensa  
700 modelos distintos  
Los más bonitos: Los más baratos.  
**LUIS DE LA CUESTA**  
SANTA CLARA, 12

que los del Norte. Para que los tiburones pudiesen habitar en nuestros mares, sería preciso que se hallasen sumergidos a una profundidad de 45 metros por lo menos, que es donde se encuentran las capas de agua de mayor temperatura, calentadas por la corriente del gulf-stream (golfo de México) pero a esa profundidad no puede vivir el tiburón, porque no está organizado para habitar en las profundidades. Además, las grandes rayas que existen en las regiones intertropicales, y que constituyen el alimento favorito de los tiburones, no se han visto por estas costas y no es creíble que los tiburones emigren sino emigran con ellos los peces de que se alimentan.

Sin duda esos tiburones que en Santander y Vigo se han pescado, fueron arrastrados por una corriente marítima cuya potencia fué aumentada por la intensidad de cierto viento soplando en determinada dirección; pero lo chocante del caso es que hayan podido vivir en este ambiente tan desfavorable para ellos, pues lo que los de Vigo dicen que tuvieron que darle muerte.

Luciano Caño.

## La pesca en aguas de dominio público.

Con arreglo a la vigente ley de Pesca de 27 de Diciembre de 1907, desde primero de Agosto hasta el 15 de Febrero siguiente, queda prohibida en absoluto la pesca en aguas dulces, de dominio público, del salmón, la trucha de mar y la trucha común.

Per el contrario, todas las demás especies de peces pueden pescarse desde la misma fecha de primero de Agosto, pues la veda para ellos es desde primero de Marzo hasta el citado día.

Con caña puede pescarse en todo tiempo libremente, teniendo licencia administrativa.

## Informaciones del momento.

### Los nuevos amantes de Teruel :-:

Los más exagerados y fieles amantes de la tierra, murieron precisamente por su amor. Worthier pierde la vida por no poder soportar el camamiento de su amada. Larra se da un pisotazo por aquella señora que se interpone en su vida, encendiendo una pasión que ella no es capaz de sentir; Espronceda se mata por su Teresa, y los amantes de Teruel, los famosísimos amantes de Teruel trocan también el amor por la muerte.

«Los amantes de Teruel, tonta ella y tonto él.»

porque creen que el amor no mata; como son incapaces de sentirlo no están en condiciones de juzgarlo. Acerca de esto decía el gran crítico Figaro, al hacer el juicio del drama de Hartzenbusch: «si oyese decir que el final de su obra es inverosímil, que el amor no mata a nadie, puede responder que es un hecho consignado en la Historia; que los cadáveres se conservan en Teruel, y la posibilidad en los corazones sensibles; que las penas y las pasiones han llenado más cementerios que los médicos y los necios»

El amor verdadero tiende a ser constante, eterno, y ese mismo concepto de su eternidad que se infiltra con él en las almas, hace a los enamorados pensar constantemente en la muerte, porque es, en su acalorada fantasía, el medio más eficaz de no verlo extinguirse en la vida.

Si pudiera hacerse una estadística de los que queriéndose mucho se suicidan por su mismo amor, se vería que no hay más grave enfermedad que esa del corazón que unas veces tiene su período agudo en los

celos y otras en la desesperación por la lucha de obstáculos. La intensidad del amor cuando no es correspondido se parece mucho a un veneno que mata lentamente si el desdén de la mujer o del hombre van envueltos en un manto de piadoso halago o quitan la vida en el acto si «la parte contraria» como llamaba a su mujer un jurisconsulto eminente, no tiene el sentimiento delicado de la misericordia para quien solo cometió el delito de enamorarse de quien no lo merecía por no saber estimarlo y estar dispuesta a corresponderlo.

Y les contaba a ustedes, queridos lectores, toda esta serie de cosas amoroso-macabras sentimentales a propósito de un telegrama que tengo ante mis ojos publicado por un periódico de la mañana. Según el corresponsal en Teruel (de aquí mi cuento), en un pueblito próximo, Cañada de Benetanduz, los amantes Joaquín Soler Franco y Emilia Monserrat se suicidaron ahorcándose en un árbol. El tenía en el bolsillo un papelito para el juez en el que ambos dicen que mueren contentos por morir juntos.

¿No pueden ser estos unos nuevos amantes de Teruel? ¿No lo son efectivamente? La tradición de Diego Marsilla e Isabel de Segura recogida y publicada por aquel escribano Yague se repite un día y otro día en los pueblos de España y del mundo entero; pero en esta ocasión es el espíritu de aquellos históricos amantes cuyas cenizas guarda Teruel, el que se ha reencarnado en Joaquín Soler y Emilia Monserrat.

Un solo detalle hay que no nos ha parecido muy acorde con la espiritualidad del hecho. Nos referimos a la forma de huir del mundo, buscando en la eternidad de lo desconocido la eternidad de su amor. Porque eso de ahorcarse colgados de un árbol es poco estético, poco exquisito, ya que tratándose de dos enamorados que se despiden juntos de la luz del sol, de la belleza y de la vida y que mueren felices por morir juntos pudieran hallar procedimiento de menos repugnante aspecto macabro.

El «qu, il mourut» de Corneille se hizo carne de grosera realidad; porque aunque para la pasión no hay obstáculos, no hay mundo, no hay hombres, no hay más Dios que ella misma, como decía Larra, no hay derecho sin embargo a ir francamente contra la belleza de la línea y la estética de la muerte.

MIGUEL ESPAÑA.  
(Prohibida la reproducción).

## Crónicas veraniegas.

### DESDE SANTANDER

(DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL)

Estos grupos juveniles de madrileños castizos que en menor número que otros años pasean el casticismo de la villa del Oso y del Madroño por las calles de la muy leal y decidida ciudad de Santander, son los que más gozan del verano, que equivocadamente intentan rodear de oropeles y arrumacos quienes se deciden amantes de la montaña. Ellos por el contrario viven en cordial intimidad, andan en el *deshabillé* que el pudor no rechaza, comen al aire libre siempre que el tiempo lo permite; y gozan del mar, en el Sardinero, con la sana alegría de los despreocupados, de quienes no se cuidan de la corbata, de los tirantes, ni de los calcetines calados.

Próximo al Sardinero hay una modesta casa de huéspedes, santuario de la Virgen de la Paloma, llena en esta época de felices poseedores de una licencia de quince días, acompañada de las pesetas suficientes para después de pagados los viajes, gozar de esta ciudad.

En caravanas felices los vemos pasear, divertirse. No faltan las excursiones al río Cubas, pintoresco lugar, al otro lado de la bahía, de esparcimiento para estos que suelen ser tenaces luchadores por la vida, con una temporada de su asunto.

Extraña un poquito al principio un poco a los santanderinos la independencia del carácter madrileño: atrevido sin osadía, alegre sin chocarrería. Por eso el desfile bullicioso siempre de esos grupos, causa un punto de admiración aquí que como

en todas partes, se tiene, al que día? un terror pánico.

Las comidas en el comedor de la fonda madrileña son la continuación de la gira, del baño, del paseo. Nadie está autorizado a estar serio. Pena de carezadas triples, el contraventor que pocas veces es infringida. Y con poco dinero, con menos galas que ordinariamente llevan estas bandadas cada año menos numerosas por desgracia, una impresión del verano tal como únicamente debiera ser sin la tiranía de los vaporosos vestidos y de los encajes costosos que representan muchas veces sacrificios mayores que los dables en ellas, sin el suplicio de los cuellos duros enfundados en trajes de etiqueta en ellos; haciendo omisión de la conversación de la de los iluminados salones del invierno madrileño prescindiendo del casino y de sus atracciones, cimbelando que acuden por obligación los del *gran mundo* dando por último una lección de turismo a los que han de esperar un mes a tener en el vagón lugar para trasladarse a la capital de la montaña.

Ese mohín un poco desdeñoso, un mucho ridículo con que algunos les contempla, es el mejor síntoma de su éxito. Sobre su goce jocundo llevan la satisfacción de haber despertado una pequeña dosis de envidia acertadamente disimulada en todos aquellos que hacemos verano con ánimo de no mostrarnos tal cual somos a los que nos rodean.

ALBERTO MARTIN FERNANDEZ.  
Santander-Agosto.

## Obras públicas.

Suspendida por Real orden de 23 de Julio último las subastas de las obras de acopios para conservación y su empleo en los kilómetros 1 y 2 de la carretera de Benavente a Mombuey; en los kilómetros 40 al 54 de la carretera de Medina de Rioseco a la estación de Toro; de los kilómetros 16 al 18 de la carretera de Benavente a Mombuey, en esta provincia; y autorizado por orden de la Dirección General de Obras públicas de fecha 37 del mismo mes de Julio, este Gobierno civil ha señalado el día 29 del corriente mes para la celebración de dicha subasta, siendo el último día de admisión de pliegos el 24 del actual, sujetándose todo ello a lo prevenido en los anuncios publicados en el «Boletín Oficial» correspondiente al día 12 del pasado mes de Julio y en la «Gaceta de Madrid» del día 19 del mismo.

## La vida anecdótica.

### La bruja «Voisin»

Interminable sería la lista de envenenadoras, de brujas, de asesinas y de hechiceras que han pasado por el mundo, de braceros con la Locura y la Infamia. Desde Circe hasta cierta maestra española, libertad no ha mucho por la Justicia, la Humanidad ha padecido reiteradamente el siniestro azote de miles de degeneradas y de envilecidas.

Pocas hembras superaron a la francesa Catalina Deshayes, mujer de Monvoisin, apodada «la Voisin». Era de menguada estatura, regordetilla y no fea. En sus ojos, de gran viveza, ardía el fuego de la condenación.

Preparaba y vendía allá a mediados del siglo XVII venenos de toda clase y ocupábase en menesteres que espantan. Sus «misas negras» de cuya celebración existen documentos y testimonios en abundancia, parecen pesadillas realizadas. El novelista Hoyos y Vinent ha descrito alguna semejante. La Voisin proveía de niños al abate Quibourge, y para desembarazarse de los cadáveres, la bruja los arrojaba al horno o los enterraba en el jardín de su morada suntuosa. Según declaró ella misma cuando liquidó ante los jueces sus atrocidades increíbles, sepulcro más «de dos mil quinientos» cuerpos de infantes nacidos antes de tiempo. «Las misas negras» consumían abundante carne humana...

Contra la tradición, que pinta a las brujas y hechiceras ocultas en un antro repugnante o en una guarida apartada y lúgubre, la Voisin vivía lujosamente en su casa de Ville Neuve sur Gravois (París), lugar solitario casi siempre, entre las fortificaciones y el arrabal de San Dionisio. Lo «peor», porque no podría decirse «lo mejor» de aquella sociedad corrompida hasta lo absurdo, visitaba a la adivinadora con tanta asiduidad que todas las mañanas, antes de que ésta se levantara, ya había gente esperándola. Por las noches la sacralizada daba comidas y se «hacía un poco de música» y se bailaba, como en casa de cualquier familia honorable. La perversa mujer ganaba de cincuenta a cien mil francos anuales.

Entre sus amigos predilectos había de todo. Ello confirma la depravación de aquella época. Frequentaban su trato Andrés Guillermo, eminente verdugo de la villa de París— el cual, por cierto, fué encargado, años después, de cortar la cabeza a su amiga—, el vizconde de Conse-

rans, el conde de Labadie, Fauchet el arquitecto, el brujo Lesage, el alquimista Blesiss y otros muchos.

Lo más nutrido de la clientela constituíanlo mujeres, de las que lloraban por recuperar un amor, ya marchito, o de las apasionadas a quienes el «ídolo» respectivo no correspondía. Dada la veledad de los sin números Tenorios y Mañazas que pululaban sobre la tierra, ocioso es consignar que la Voisin suministraba filtros, bebedizos y talismanes en cantidad increíble.

Como se ha dicho, pagó con su cabeza sus atrocidades. La decapitaron, quemaron su cuerpo después y las cenizas fueron aventadas. Dicese que más que farsanta o simuladora era una creyente en los horribos ritos que practicó. Creía en la piedra filosofal e invirtió fuertes sumas de dinero para alentar a los alquimistas y favorecer el cultivo de las ciencias ocultas. Satanás, Belcebú, Lucifer, Astarot, Anadry, Dythican, Drac y Belial deben aullar de placer, tostándola...

E. RAMÍREZ ANGEL.  
(Prohibida la reproducción).

EL CORREDOR DE COMERCIO  
Gonzalo Garsi Miguel, ofrece a sus amigos su casa, en la calle San Andrés, 18.

## Las cuofas militares

La Dirección General del Tesoro comunica a esta delegación con fecha 3 del mes actual lo siguiente:

«A lo dispuesto por Real orden, Guerra 18 de Junio, que individuos de mil novecientos diez y seis que dentro del plazo de amnistía ingresaron primera cuota militar, ingresarán segundo y tercero en época reglamentaria con arreglo artículo 443 del reglamento o sea en Agosto y Septiembre de este año y que los de mil novecientos diez y siete ingresarán el segundo plazo en los mismos meses así como el tercero si lo desean, según el artículo 44 admitirá V. S. los ingresos referidos en los términos estrictamente dispuestos por las autoridades.»

## Por telégrafo.

(CONFERENCIA DE ABONO)  
Madrid 6 (11 m.)

Francia y los americanos.-Jubilo en Rusia.-Desaliento en Alemania.-Felicitaciones.

Comunican de París, que la Prensa unánimemente saluda con valentía a las tropas americanas por sus brillantes asaltos y ocupación de la ciudad de Fismes, con cuyos hechos de armas queda descongestionada de de alemanes, toda la zona norte del Marne y Oucrup.

—Dicen de Stokolmo que en Wladivostok y demás poblaciones rusas ha sido acogida con extraordinario entusiasmo la noticia de que el Japón se proponía enviar una división a aquella capital, con la misión de vigilar los intereses y proteger la vida de los elementos sanos de Rusia.

También marchará de la costa occidental americana, un gran transporte conduciendo varios destacamentos de tropas yanquis, con análoga misión.

—Participan de Berna que en la Prensa alemana cunde el desaliento y todos los periódicos especialmente el «Berliner Tageblatt», desmienten los sensacionales rumores y noticias que circulan continuamente en la capital del imperio.

—Cablegrafían de Washington, que el presidente Wilson ha dirigido efusivo mensaje de felicitación al presidente de la república de Perú, con motivo del aniversario de la independencia de aquel estado.

También ha enviado otro telegrama de felicitación por idéntico motivo al presidente de Suiza.

El presidente de la República Helvética ha contestado señalando la amistad que une a las repúblicas suiza y americana, que son las dos más antiguas del mundo.

EL CORRESPONSAL.

## Gorki, ha muerto.

La vida de un escritor  
amante del pueblo.

Estokolmo 4. Ha dejado de existir el célebre escritor Máximo Gorki.

Alejo Maximovitch Pieschkoef, conocido en todo el mundo por el seudónimo de «Máximo Gorki», tiene actualmente cincuenta y ocho años. Nacido de familia humildísima, tuvo necesidad de dedicarse a los más duros trabajos, siendo, entre otras cosas leñador. Luego fué obrero en una fábrica de galletas, y a fuerza de constancia y de laboriosidad aprovechando las horas que le dejaba libre el trabajo, logró hacerse una cultura.

Escribió muchos libros; pero en

# GEOMETRAS DEL CATASTRO

Próxima convocatoria en Octubre. Cien plazas anunciadas. Preparación completa por **D. César Gallego Marquina**. En la anterior convocatoria, obtuvo dos plazas de tres alumnos preparados. Para detalles e informes, dirigirse al Director, Estación del Ferrocarril, de nueva a dos. Las clases darán comienzo el día 1.º de Agosto.

1893 se popularizó con su obra «Chelkash»; que obtuvo buen éxito, adquiriendo una gran nombradía, con la novela «Tomás Gordecv».

Ha sido siempre el escritor que, como nadie, ha descrito las privaciones y sufrimientos de los humildes.

Firme en sus ideas revolucionarias, soportó sinnúmero de persecuciones, siendo encarcelado diferentes veces y obligado a emigrar otras.

## Sucesos provinciales

### Un ahogado.

Nos escriben de Palazuelo de Suyo, que hallándose días pasados bañándose con otros amigos el joven de 12 años, Torcuato de la Iglesia, procedente de la Casa Hospicio de esta capital, en la ribera de Abajo, pereció ahogado.

Por el suceso se instruye causa en el Juzgado de Bermillo.

### Lesiones graves

En carta que recibimos de Zafara, nos dicen que días pasados fué lesionado el vecino José Gaspar Pascual, por su convecino Miguel de la Iglesia.

El herido, según el médico que le asiste, lo está de gravedad a consecuencia de la meningitis dimanada de las lesiones.

El Juzgado en vista del parte facultativo, ha ordenado la captura y detención de Miguel.

### Muerte repentina.

Dicen del pueblo de Figueruela de Arriba que encontrándose lavando en la fuente denominada la Aldeza, falleció repentinamente la vecina Juana Saldía Echevarría.

El Juzgado intervino procediendo al levantamiento del cadáver.

## NOTICIAS

Con la dotación anual de 750 pesetas, se halla vacante la plaza de médico titular del pueblo de Cerecinos del Carrizal.

A consecuencia del desprendimiento de un bloque de mineral, murió en la mina Anita, de Castro Urdiales, el zamorano Vicente González Golechea, de 29 años de edad.

Pérdida.—Desde el paseo de San Martín hasta la Diputación provincial, por la calle de la Rúa, se ha extraviado un imperdible de oro y diamantes.

A quien lo presente en la casa número 34 de la Rúa se le gratificará espléndidamente.

Ha sido jubilado por edad el maestro de Pajares de la Lampreana don Manuel Bueno de la Torre.

Se halla vacante la plaza de inspector de carnes del pueblo de Corrales con la dotación anual de 200 pesetas.

### SAN LUIS GONZAGA

COLEGIO DE 2.ª ENSEÑANZA  
RÚA, 46-48.

El éxito obtenido en este acreditadísimo Centro de enseñanza en el curso de 1917-1918, supera aún a los habidos en los cursos anteriores. De 28 alumnos matriculados, 135 Sobresalientes, 110 Matriculados de honor, 33 Notables y 32 Aprobados. Estos resultados son suficientes para demostrar que los procedimientos que seguimos en nuestras clases, son los más eficaces pedagógicamente. Profesorado todo titulado y completo, con más de treinta años de práctica. Pídase la cuarta circular donde insertamos nombres y notas de cada uno de nuestros alumnos.

EL DIRECTOR,

MANUEL V. MEDINA

Licenciado en Filosofía y Letras, Abogado, Profesor-Auxiliar del Instituto y de la Escuela Normal de Maestros.

Ha sido nombrada maestra de Castrillo de la Guareña, doña Hermela Juárraga Gutiérrez.

El día 12 de los corrientes se celebrará en el convento de religiosas Claras la función anual a su patrona Santa Clara.

A las once de la mañana se celebrará misa solemne con exposición de S. D. M. y sermón que predicará el presbítero don Agustín Jambirina, párroco de San Torcuato.

Terminada la función se reservará.

Por la tarde a las siete, se volverá a exponer a S. D. M. y después de cantadas completas se hará solemne reserva, dándose a adorar la reliquia del Seráfico Padre San Francisco y de Santa Clara.

## REGISTRO CIVIL

MOVIMIENTO DE POBLACION  
NACIMIENTOS  
Manuel Bueno Fernández.  
José López Fernández.  
Domingo López Fernández.  
DEFUNCIONES  
María Miguélez Rodríguez, de once meses.  
Angel Domínguez, de dos meses.

## Cueros y curtidos

12. SAN TORCUATO 12. ZAMORA  
En este nuevo establecimiento encontrarán los zapateros y público en general las Suelas de la acreditada Fábrica de don José Herrera, de Salamanca, sin alteración de los precios de Fábrica.

También cuenta con un gran surtido en Alpargatería y todo lo concerniente al ramo de Curtidos.

NO CONFUNDIRSE  
SAN TORCUATO, 12.—ZAMORA  
— LUIS SENDIN —

Hoy ha celebrado su fiesta onomástica nuestro querido amigo el acreditado industrial de esta plaza don Salvador Ruiz.

A las muchas felicitaciones que en este día ha recibido una la nuestra muy cordial.

La Dirección general de Obras públicas publica en la Gaceta de hoy las instrucciones para la aplicación del Real decreto de 23 de Julio último, sobre rescisión de contratos de obras de carreteras del Estado, sin pérdida de fianza de los contratistas, y continuación de las obras por destajos parciales.

Enfermedades de la vista  
DON LUIS DIAZ HERNANDO  
OCULISTA  
Procedente del Instituto Oftálmico de Madrid.

Practicáanse toda clase de operaciones; extracción de cataratas, permaneciendo los operados breves horas en cama; curación de las rijas sin dolor y en cinco días aproximadamente. Se gradúa la vista.

Consulta de 10 a 1 y de 3 a 5.  
Santa Clara 59.—Zamora.

En el Juzgado de esta capital se sigue sumario por estafa en virtud de denuncia presentada por Gregorio Pacheco.

La benemérita de Almeida ha detenido a los vecinos Vicente Mielgo y Santiago Macías, por maltratar a dos caballerías propiedad de Ignacio Puente Fariza.

## BELLAS ARTES

Confitería, Pastelería y Repostería  
DE  
CLAUDIO HERNANDEZ  
Santa Clara, 5.

Primera casa en su clase. Extenso y variado surtido en bombones a la crema, caramelos y pastillas de café.

Con el fin de pasar una temporada, ha salido para San Sebastián, acompañada de sus hijos, la distinguida esposa de nuestro particular amigo don Aurelio Miguel Canelo, representante de la Compañía Arrendataría de Tabacos.

Desémosles feliz viaje.

Entre los funcionarios civiles existe algún disgusto motivado por el aplazamiento de la implantación de la ley de mejoras a los mismos hasta Octubre, pues ellos creían que empezarían a cobrar el aumento desde el primero del próximo mes de Septiembre.

## Dr. Lucio Alvarez Fernández

GINECOLOGIA—MEDICINA  
GENERAL—TERAPEUTICA  
— MODERNA

Participa a usted que solo estará aquí los días 10 a 28 de Agosto y desde el 15 de Septiembre, inclusive.

Calle de Santa Clara núm. 53 pral Zamora.

La Compañía Acrobática Internacional se propone dar su segunda representación el domingo próximo. El clown señor Brossas, dueño de la troupe canina, presentará un número verdaderamente sensacional.

# POR TELEFONO

(De nuestro corresponsal Sr. Sánchez Ortiz.)

(CONFERENCIA TELEFÓNICA)  
Madrid (6 9 m.)

## De la guerra.

### El parte francés.

El parte oficial del generalísimo francés, recibido esta madrugada dice lo siguiente:

En el frente de Vesle, la lucha no ha experimentado ningún cambio de importancia.

En la orilla Norte del río hubo reñidos combates de los soldados franceses con patrullas alemanas que intentaron hacer una incursión en nuestras líneas.

Fueron rechazados, ocasionándose bajas de importancia, dejando en nuestro poder varios prisioneros.

En el sector norteamericano de Vesle se sostuvo durante todo el día inusitada actividad de artillería.

Nuestros aviadores sostuvieron un combate aéreo, derribando cuatro aparatos enemigos.

Los nuestros regresaron indemnes a su base.

En el resto del frente no ocurrió nada extraordinario.

### Comunicado alemán.

El parte oficial del Gran Cuartel general alemán, recibido hoy por la mañana, dice así:

En ninguno de los sectores del frente occidental ha ocurrido nada digno de mención.

En la región de Vestes hubo acciones locales sin importancia.

### Acuerdo ruso-finlandés.

Informan de Berlín que las noticias recibidas de Helsingørh dicen que se ha firmado un acuerdo entre el Gobierno de los soviets rusos y el de Finlandia para la devolución de los prisioneros finlandeses que están en Rusia y los rusos prisioneros en Finlandia.

### La ocupación de Soissons.

De Amsterdam comunican que la Prensa alemana, para no desmoralizar a la opinión pública no ha publicado la noticia de la reconquista de Soissons por las tropas aliadas.

### Los soviets sobre Arkangel.

También dicen de Amsterdam que los soldados de los soviets rusos han reñido una encarnizada batalla en la villa de Mondiang situada a 30 millas de Arkangel apoderándose de la población.

Los soviets victoriosos marchan sobre Arkangel.

### Periodista detenido.

Telegramas recibidos de París dicen que el colaborador de *Le Temps* y redactor jefe de *Le Journal Russe*, Ludovico Lavedan ha sido detenido el día 1.º del mes actual en Rusia por los bolcheviques siendo infructuosas cuantas gestiones ha hecho el consul francés para conseguir su libertad.

### El almirante Hoelfendor.

La opinión pública alemana está muy intrigada por la brusca partida del almirante Hoelfendor con rumbo desconocido.

Los periódicos sólo dan una noticia escueta informando de su salida de la capital del Imperio.

SÁNCHEZ ORTIZ.

(CONFERENCIA TELEFÓNICA)

Madrid 6 (9,30 m.)

## DE ESPAÑA

### El Magisterio agradecido.

Numerosa comisión de opositores a escuelas, visitó ayer al ministro de Instrucción pública don Santiago Alba y al director general de 1.ª Enseñanza señor Gascon y Marín, para testimoniarles el agradecimiento de todo el magisterio español por las mejoras que están otorgándole y hacerles presente la situación anómala porque atraviesa la clase antes de las reformas que se pretende implantar.

El ministro señor Alba, agradeció las manifestaciones que acababa de oír de labios de los maestros recordándoles que con la ley de Derechos pasivos recientemente sancionada se dignificaba el magisterio, prometiendo resolver a la carrera el problema de las escuelas.

Dijo el ministro que en el próximo presupuesto acometía mejoras importantes, llegando a la creación de 20.000 escuelas.

Por último manifestó don Santiago, que confiaba en la colaboración de todo el Magisterio para llegar al completo mejoramiento de la clase.

El ministro fue calorosamente ovacionado.

Después hablaron con el director general de Primera enseñanza señor Gascon y Marín, quien ensalzó la labor del ministro, encaminada a poner al Magisterio en condiciones ventajosísimas.

### Guardia civil, agredida.

Comunican de Pamplona que en el pueblo de Tudelinde se encontraba ayer el sargento de la Guardia civil con varios números vigilando el curso del río Olia, para impedir la distribución del agua, en las operaciones de riego.

Cuando la benemérita se encontraba cumpliendo con su deber, cuarenta hombres que se hallaban apostados detrás de una casa la emprendieron a pedradas con la guardia civil e hicieron algunos disparos.

El sargento y los guardias resultaron con los tricorneos rotos a consecuencia de la pedrea.

La benemérita repelió la agresión disparando sus fusiles.

Resultaron tres personas gravemente heridas.

El vecino Andrés Uyaté falleció momentos después de ser herido.

Ha sido detenido el alcalde Nicolás Fernández, por insultos y amenazas a la benemérita.

Se han reconcentrado en el pueblo más fuerzas de la guardia civil.

### Graves desórdenes en Murcia.

Participan de Murcia, que ayer comenzó a regir la nueva rebaja en el precio del pan.

La calidad era pésima.

En señal de protesta, los obreros de la fábrica de Silatura organizaron una manifestación recorriendo los talleres obligando a todos los trabajadores a sumarse al acto.

El comercio se negó a cerrar sus puertas, pero dió suelta a sus dependientes para que se unieran a la manifestación.

Esta tomó caracteres levantiscos y los manifestantes apedrearon los edificios públicos y particulares, rompiendo multitud de cristales.

Entonces la manifestación adquirió caracteres de mota y los manifestantes recorrieron la población.

En la calle de la Trapería donde está situado el Casino, se promovió un monumental escándalo, amenazando con asaltar el edificio sino se cerraba.

Los obreros fueron dueños de la población durante varias horas, no apareciendo por ninguna parte las fuerzas de seguridad.

Los manifestantes situáronse frente al Ayuntamiento, protestando de la calidad del pan.

Cerrarónse los cafés, fondas y Casinos.

Por la tarde comenzaron a llegar fuerzas de la benemérita, que tomaron los puntos estratégicos de la ciudad.

También entraron numerosos grupos de obreros de los arrabales y de los pueblos vecinos.

Los jefes de la benemérita establecieron retenes para restablecer el orden.

A las cuatro la población ofrecía aspecto trágico.

Más de 5.000 obreros estaban situados frente al Ayuntamiento observando actitud pácífica.

Una comisión visitó al gobernador civil, quejándose de la mala calidad del pan, que no se podía comer.

Rogóles se disolvieran.

Después el alcalde visitó las tahonas al objeto de impedir la fabricación de pan en tan malas condiciones.

Lentamente la manifestación fué disolviéndose.

La vida de la ciudad está paralizada.

Los obreros tipógrafos también tomaron parte en la manifestación, no publicándose los periódicos.

Las autoridades han llevado a cabo varias detenciones.

### Otra manifestación.

El gobernador civil de Santander telegrafía que en Castro Urdiales, se celebró ayer otra manifestación pública pidiendo el abaratamiento del pan.

Los manifestantes asaltaron un carro cargado de piezas de pan distribuyéndoselo.

### ¿Qué sucederá?

Comunican de San Sebastián que un alto personaje político ha dicho que en los próximos consejos de ministros ocurrirán acontecimientos extraordinarios, motivados por la forma de apreciar algunos consejeros la cuestión internacional respecto a los torpedos y sobre la reglamentación del juego.

Asérgase que surgirá la crisis y el gabinete de notables quedará deshecho.

## De Barcelona.

Telefearon de la Ciudad Condal, que en Castertelsols, se celebraron ayer funerales por el descanso eterno de Prat de la Riba, asistiendo la familia, el Ayuntamiento presidido por el alcalde y numeroso público.

Llegó a Barcelona gravemente enfermo el secretario particular del señor Lerroux jefe del partido radical, don Antonio Arregui.

En una camilla fué llevado a su domicilio.

Esperábanlo en la estación, don Alejandro Lerroux y numerosos amigos.

—Ha sido puesto en libertad el director del periódico «Solidaridad Obrera» detenido el domingo.

En la causa de Brabo Portillo han declarado ayer el presidente de la Cámara industrial y el inspector de los servicios especiales.

### De Zaragoza.

De Zaragoza telegrafían que prosigue la huelga de panaderos, estando más de 40 parados.

El gobernador y los patronos han celebrado varias conferencias.

El asunto adquiere caracteres de gravedad.

### Los periodistas de Oviedo.

Los periodistas de la capital asturiana han elevado un mensaje al Gobierno, apoyando la petición de los compañeros de Madrid, respecto al descanso dominical.

### Fiestas en Valencia.

En la capital del Turia terminaron ayer las fiestas generales.

Se verificó la batalla de flores, tomando parte 34 carrozas adornadas caprichosamente con flores.

En el paseo de la Alameda había presenciando el festival más de 80 mil personal.

Ganó el primer premio la carroza del Circulo Mercantil, que representaba una gigantesca canastilla de flores con una pareja de labradores valencianos.

Ella sostenía una cesta de flores y el labrador llevaba sobre sus hombros la bandera de la ciudad confeccionada con flores.

El premio de la Infanta Isabel correspondió a la carroza representando una maja.

### Toros en Vitoria.

Lidiónense toros de Antonio Pérez Taberner que cumplieron: Joseito, bien. Saleri y Fortuna, regulares.

SÁNCHEZ ORTIZ.

### ULTIMA HORA

Madrid 6 (4 t.)

## Alcance telefónico

### Varias noticias.

En la Presidencia se ha facilitado hoy a los periodistas dos notas oficiales.

En la primera dicese ser incierto que el subsecretario hablara ayer del viaje del Rey a Barcelona, asunto que desconoce por completo, una vez que es solamente de la incumbencia del Gobierno.

En la segunda se dice que la comisión de funcionarios civiles que estudia el acoplamiento de las plantillas no se hace solidaria de los sueltos que publican los diarios madrileños acerca de la labor que realiza ni recoge las orientaciones de los mismos.

Trabaja diariamente cinco horas y gran parte de los asuntos obran en poder de las ponencias.

Por otra parte los trabajos llevaránse con gran reserva y el dictamen no se hará público hasta que lo conozca el Consejo de ministros.

—La Gaceta publica hoy una orden de la Dirección general de Obras públicas, facultando a los gobernadores civiles para nombrar los ingenieros mecánicos encargados de inspeccionar los automóviles y examinar a los conductores.

—En Castellón de la Plana, según el gobernador civil, se celebró ayer una manifestación para protestar del encarecimiento de las subsistencias y el abaratamiento del pan.

—En Zaragoza se ha solucionado la huelga de aserradores mecánicos.

—El Comisario general de Abastecimiento señor Ventosa ha dicho que pesa sobre él una tarea comple-

ja y abrumadora, donde existen muchas cuestiones difíciles y otras imposibles de realizar, aquí en España donde no hay disciplina social.

En España se ha llegado a la baja de muchos artículos alimenticios y se ha contenido el alza en los materiales de construcción e industrial textil.

Se han mejorado los transportes y se completarán los servicios cuando se logre aumentar el material ferroviario.

En el servicio marítimo también se ha obtenido grandes ventajas rebajándose los fletes.

Ahora trata de intensificar los medios de transportes con el ferrocarril de Ponferrada a Villablino y con las carreteras carboníferas.

Se aumentará la producción de carbón, tan pronto como entren al trabajo los picadores que se encuentran en filas.

SÁNCHEZ ORTIZ.

## Información mercantil

Zamora:

Trigo, desde 86 a 90 reales las 94 libras.

Harinas, de 60 a 70 pesetas los 100 kilos según clase.

En cebada, no hay cotización.

Valladolid 5.

Mercado del Canal.—150 han sido las entradas de trigo en este mercado del detall, siguiéndose pagando entre 88 reales las 94 libras—pesetas 53,24 los 100 kilos.

Tendencia floja en los precios.

Mercado del Arco.—Las entradas de trigo en este mercado fueron hoy nulas.

La firmeza en los precios, parece que ha declinado algo.

La tendencia floja.

La cebada se cotiza de 58 reales fanega y las algarrobas a 86.

Harina extra se vende a 70 y 71 pesetas los 100 kilos, primeras a 69, de todo pan a 66 y bajas a 52.

El trigo corriente se pagó sobre 95 y 95,50 reales las 94 libras—pesetas 54,92 y 55,21 los 100 kilos.

Granos de pienso.—En los mercados de esta capital se pagan estos granos al detall a los precios siguientes:

Centeno, a 69 reales las 90 libras. Cebada, a 58 id. las 70 id.

Avena, a 40 id. los 25 kilos. Algarrobas, a 86 id. las 94 libras.

Lentejas a 94 id. fanega. Las entradas siguen siendo muy escasas y los precios muy firmes.

Medina 5.

Las entradas fueron hoy unas 080 fanegas que se pagaron de 86 a 87 reales las 94 libras—pesetas 52,03 y 56,84 los 100 kilos.

Harinas.—En esta plaza se cotizan hoy las distintas clases de harinas a los precios siguientes:

Extras superiores, a 69 a 70. Primeras, buenas, a 68 a 69. Segundas o de todo pan, a 65 a 66.

Nava del Rey 5.

El trigo se cotiza sobre 90 reales las 94 libras—pesetas 52,03 los 100 kilos.

La cebada nueva se pagó a 69 reales fanega, y algarrobas a 84.

Vino blanco a 26 reales cántaro y tinto a 28.

La harina superior se vende a 31 reales arroba, corriente a 30.

Toro 5.

Sigue pagándose el trigo en este mercado a 89 reales las 94 libras—pesetas 51,45 los 100 kilos.

El centeno se cotiza a 74 reales las 90 libras, cebada a 57 las 70 y algarrobas a 66 fanega.

Vino de primera a 4,75 pesetas cántaro y de segunda a 4,25.

Benavente 5.

En este mercado se ha llegado a pagar hoy el trigo a 96 reales las 94 libras—pesetas 55,50 los 100 kilos.

El centeno se cotizó a 70 reales fanega, cebada a 56, algarrobas y yerros a 84.

Las harinas extras se venden a 72 pesetas los 100 kilos, primeras buenas a 70, segundas o de todo pan a 68. Tercerillas a 44, comidillas a 32 y salvado de hoja a 33.

Imp. de Enrique Calamita.

### El Centro de Modas

DIRECTORA: Concha Hurtado Sombreros,

Vestidos,

Enseñanza de corte.

Creaciones lo más chic.

Santa Clara, 53, bajo. Teléfono número 57.

### Venta o arriendo.

de cinco tierras de labor: su cabida total es de once fanegas, sitas en término de esta ciudad al pago de Guimaré y alto de Valorio.

La venta o arriendo se hace de todas juntas o por separado.

Del precio y condiciones informarán en la Plaza de San Gil, número 9, o calle del Riego, 50.

Se vende vino superior de Sanzoles de cosechero, a cuatro pesetas setenta y cinco céntimos los 16 litros en la calle de San Andrés, número 40.

Se venden viguetas y cabrios de alamo.

Para tratar, con don Eduardo Ferrin, que vive en el Cuartel de Infantería, Zamora.

### El mejor dentrífico

Va no habrá dentaduras postizas. Con el uso de este licor se asegura la dentadura cuando se mueve.

Evita dolor de muelas y flemones, conservándola sana y fuerte.

Su representante, F. Fernández, Riego, número 30, Zamora.

Venta de casa. Se hace a voluntad de su dueño de la casa situada en la Plaza de Santa María de la Horta, número 2.

Para tratar, en la misma.

Tránsito Alvarez, modista, anuncia a su numerosa y distinguida clientela, que desde esta fecha ha trasladado su taller por mejora de local, de la carretera de la Estación número 19 al número 30 de la calle de Santa Clara, frente al Banco de España.

Venta de casa. Se hace de la señalada con el número 5 de la calle de Alfonso de Castro.

Para tratar de precio y condiciones con don Julián Hernández, Santa Clara 57.

Se compra.—Caldera y máquina vapor de alta y baja presión con condensador de 45/50 caballos. Escribir con detalles a Gerardo Roa Lago, Puente Cesures (Galicia).

## MATRIZ

CURA SIN OPERAR, cáncer, tumores, punzadas horribles, flujo sangre, lagas, congestión, irritación con dolor sordo en las caderas y vientre, flujo blanco, deformación y debilidad que ocasionan la esterilidad y la propensión al aborto, descenso, etc. Las señoras deben cuidarse del más ligero síntoma en su matriz para evitar graves males; al principio todo se cura fácilmente. Fenómenos del EMBARAZO, parto y sobreparto. Aplicación del tratamiento Rohegel, en la ESTERILIDAD, con resultado positivo en el 98 por 100 de los casos, no habiendo lesión grave irremediable. Dirigirse con detalles a la CLINICA MATEOS, Arenal, 1, MADRID. Consulta gratis y por carta.

## ELIXIR ESTOMAGAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

Se vende en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID. Desde donde se ramitan folletos a quien los pida.

## LA TIJERA DE ORO

Francisco Martín, Doctor Riesco número 8, SALAMANCA

Primera casa en Camisería Finay Ropa Blanca—Especialidad en equipos para boda.—Se sirven pedidos por correo.

Con varios elementos musicales y dos perros, interpretarán un trozo de ópera que ha de ser de agrado de la concurrencia.

Hemos visto los ensayos y los animalitos acompañan en los acordes con suma precisión.

### JOSE FERNANDEZ

SUCESOR DE LABAJO

Fábrica de muebles; se construyen toda clase de muebles, desde lo más exigente en ebanistería, tapicería y tallas hasta lo más económico en esta clase de trabajos.

Se arriendan mesas para bodas y banquetes desde 10 cubiertos hasta 100, precios económicos.

San Pablo, 9, Zamora.

En Cubo del Vino se celebró el domingo la corrida de vaquillas que todos los años se organiza para el día de Santo Domingo, patrón del pueblo.

Corrieronse cuatro vacas y un novillo propiedad de los hermanos Villar Nieto, que resultaron bravas y dieron mucho juego.

Una nube de capitalistas arrojóse a la plaza, teniéndose que retirar ante los enormes entusiasmos de los futuros señores Serafin Blanco, Litri y Gregorio Sánchez, El Maquinista, y Gregorio Sánchez, El Maquinista, que con el capote, banderillas y flámula dejaron eclipsados al misterioso Belmonte y al famoso Joselito.

Los muchachos, al decir de ellos, estuvieron valientes y temerarios ante las fieras, ciñéndose y marcándose como los verdaderos astros.

Cosecharon aplausos a granel y sacaron buenas pesetas.

Ha sido pedida la mano de la bella y simpática artesana Aurora Gómez Castedo, para el joven Otilio Rodríguez Hernández, cabo que fué de esta Zona, hoy carabnero en la Comandancia de Málaga.

La boda se celebrará en breve.

FLORINDA GONZÁLEZ AVECILLAS

PROFESORA EN PARTOS

Matrona que ha sido durante varias años de la casa Maternidad de León, ofrece sus servicios.

Calle del Riego núm. 29 oral. Zamora

**SUS AGUAS**

El eminente químico doctor Casares Gil, las considera como el prototipo de las Ácido-Bicarbonatadas Sódico-Líticas.

El sabio doctor Ramón y Cajal, las clasificó entre las más puras y de excelentes condiciones higiénicas.

Las eminencias médicas las recomiendan como eficacísimas para la litiasis renal y hepática; cálculos vesicales, enfermedades de las vías urinarias, estómago, hígado, intestinos. Sus curas son notables en la diabetes, gota y artritis en general.

Médico director: DR. RODRIGUEZ TRIGUEROS

Depósito en la provincia: Droguería de J. García Capelo, Rúa, 20, y Santa Clara, 4, Zamora.

**CABREIROA**

**VERIN-ORENSE**

**SU BALNEARIO**

Es uno de los mejores de España. Su gran Hotel que estará abierto desde el 1.º de Junio, tiene magníficas habitaciones, salón de fiestas, espléndido comedor, selecta cocina, billar, sala de juegos, baños, etc., etc.

Todo el servicio es procedente de buenos hoteles de Madrid. Hay un hermoso garaje. Los precios son desde 7 pesetas en adelante. Tranvía particular del balneario lo unen a Verín. Una nueva sociedad de automóviles recién montada, hace el recorrido con magníficos coches, en 4 horas desde Orense a Verín, con perfecta regularidad.

Temporada oficial: de 15 de Junio a 30 de Septiembre.

**BAÑOS DE ALMEIDA (ZAMORA) Aguas radio-azoadas sulfhídricas**

Diez mil voltios de radio-actividad.—La que más del mundo.—Temporada oficial de 15 de Junio a 30 Septiembre

Médico-Director: Doctor don Jenaro Fernández, Especialista en enfermedades del aparato respiratorio.

Curan radicalmente las enfermedades del estómago, catarros gástricos e intestinales, producen efectos maravillosos en los catarros laríngeos y bronquiales, bronquitis, neumonías crónicas, tuberculosis incipiente, disnea, las dermatosis, otitis, oftalmías de naturaleza escrutulosa toda clase de afecciones herpéticas. El Hotel Balneario cuenta con todos los elementos necesarios para una buena aplicación balnearia, amplias habitaciones dotadas de lujo y confort en armonía con las exigencias modernas, donde el enfermo encontrará un servicio económico y esmerado. De venta en todas las farmacias y droguerías, a 0,55 pesetas botella de litro.

Para más informes, dirigirse a los propietarios, Almeida (Zamora). Depósito en Zamora: Ferreteria El Oandado de Salvador Ruiz, Puerta de la Feria. Billetes de ida y vuelta desde Zamora al Balneario en el coche correo.

Reuma, Cálculos. Catarros, Coqueluche, Neurastenia

**Termas Pallarés (S. A.)**

(antes Matheu, San Fermín y Gran Cascada)  
Alhama de Aragón.

Grandes reformas y ampliaciones. Cinco hermosos y confortables hoteles y en los mismos, comunicadas con todos los pisos por ascensores, cinco galerías con 53 baños de agua corriente mineral a 34.º

GRAN CASCADA de inhalación, ÚNICA EN EL MUNDO, con 16.000 litros de agua termal por minuto. GARAGE FOSSE.

On parle Français, English, spolkén, Man spricht Deutsch.  
Informes en Madrid, Bolsa, 2, y directamente a TERMAS PALLARES

**¡¡ Estreñidas !!**



El espejo os recuerda vuestro padecimiento o os presenta pálidas, desencaradas las facciones y como terrero el semblante; además tenéis cargado el estómago y pesada la cabeza. Necesitáis de un laxante para que todos esos males, ese abatimiento que sufrís, esa falta de sueño y esa bilis desaparezcan rápidamente. Con el uso regular de los

**Polvos de Cassia RICHELET**

laxativo ligero y agradable, bien purgante suave de rápidos efectos y sin cólicos, lo conseguiréis.

Depósito en todas las Farmacias y Droguerías  
Laboratorio L. Richelet, de Sedán 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia)



**MAZA REAL INGLESA**

Compañía de vapores correo para Pernambuco, Bahía, Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Para informes dirigirse a sus Agentes:

- En Almería, MacAndrews y C.ª
- Barcelona, MacAndrews y C.ª
- Bilbao, Carlos de Maruri.
- Cádiz, MacAndrews y C.ª
- Cartagena, MacAndrews y C.ª
- Coruña, Zubins e Hijos.
- Denia, MacAndrews y C.ª
- Gandía, MacAndrews y C.ª
- Gijón, Luis de Maruri y C.ª
- Huelva, MacAndrews y C.ª
- Santander, Hijos de Basterrechea
- Sevilla, MacAndrews y C.ª
- Tarragona, MacAndrews y C.ª
- Valencia, MacAndrews y C.ª
- Villagarcía, Betanzos Durán

Agente general en el Norte de España:  
**ESTANISLAO DURAN.—Vigo.**  
Oficinas de la Compañía en Madrid. SRENAL, 16.

**Gran SASTRERIA**

= DE =  
**FEDERICO RODRIGUEZ**

Altas novedades. Extenso surtido en todos los artículos. Especialidad en trajes talares.

Encargos a las doce horas  
SAN ANDRES 2.

**Cemento "HISPANIA,"**

El mejor y más económico del día.  
Representante exclusivo regional:

Francisco Pérez Entisne

LA PARRITA, Fábrica de piedra artificial.

Calle de Eusebio Giraldo, 25.

MEDINA DEL CAMPO

Teléfonos 84 y 95.

Se sirve por vagones y por sacos.

(Siempre existencias). Pida V. precios

**GALLOGE**

Con él ponen las gallinas.—Precio del frasco, una peseta.



Pidase en farmacias y droguerías.  
Depósito en Zamora: Droguería de José García Capelo, Rúa 20.

**BESOY**

Purgante ideal muy agradable y eficaz. Los niños lo reclaman como la mejor g losina.

PESETAS 0,30.

**SELLO BESOY**

Quita instantáneamente el dolor de cabeza.  
No contiene narcóticos. Pesetas 0,30.

Venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías.



**La Unión y el Fénix Español**

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas

Completamente desembolsado

Agencia en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida Seguros contra incendios. Seguros de valores. Seguros contra accidentes.

Subdirector en Zamora Don Emilio Prieto

**ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO**

DE

**ENRIQUE CALAMITA**

Calle de Santa Clara número 55.

Taller con todos los elementos para la aplicación del Arte Tipográfico moderno.

**IMPRESION DE OBRAS Y REVISTAS DE LUJO**

Especialidad en trabajos comerciales, libros talonarios, papel timbrado, sobres, memorándums, etc.

Cromos para anuncios, carnets de bodas y bautizos, esquelas de todas clases y tarjetería nacional y extranjera.

Visite esta antigua casa, la primera en su clase y la más económica